
  

 

 

 

 

香港特別行政區  

第七屆灣仔區議會轄下  

食物環境衞生委員會  

第六次會議紀錄  

 

日期：  2024 年 11 月 19 日 (星期二 ) 

時間：  下午 3 時正  

地點：  香港軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓  

  灣仔民政事務處區議會會議室  

 

出席者  出席時間  離席時間  

主席  

穆家駿議員  下午 3:00  下午 3:42   

 

副主席  

莫繡安議員  下午 3:00  下午 3:42  

 

區議員  (依筆劃排序 ) 

吳澤森議員  下午 3:00  下午 3:42  

李文龍議員，MH 下午 3:00  下午 3:42  

李碧儀議員，MH 下午 3:00  下午 3:42  

周錦威議員，BBS, MH 下午 3:00  下午 3:42  

林偉文議員  下午 3:00  下午 3:42  

劉珮珊議員，MH 下午 3:00  下午 3:42  

 

核心政府部門代表  

張皓壹先生  

梁燕屏女士  

民政事務總署灣仔民政事務助理專員  

民政事務總署高級聯絡主任 (大廈管理 )1/灣仔  

勞駿文先生  民政事務總署高級行政主任 (地區管理 )/灣仔 (署理 ) 

許稼農先生  食物環境衞生署灣仔區環境衞生總監  

吳智豐先生  

徐健欣女士  

食物環境衞生署灣仔區衞生總督察 1 

食物環境衞生署灣仔區衞生總督察 2 

何詠琴女士  環境保護署高級環境保護主任 (區域南 )4 



李梓藝先生  環境保護署環境保護主任 (區域南 )43 

歐鎮銘先生  香港警務處灣仔警區助理警民關係主任 (青少年事

務 ) 

 

其他政府部門代表  

馬智宏先生  香港警務處北角分區軍裝巡邏第四小隊指揮官  

梁家俊先生  康樂及文化事務署經理 (維多利亞公園 )  

劉璧瑩女士  屋宇署屋宇測量師 /B3-2 

盧海潮先生  渠務署工程督察 /港島東 1/錯駁糾正  

鄭小萍女士  地政總署首席產業主任 /港島東 /土地管制及契約執行  

 

秘書  

 

鍾偉健先生  民政事務總署行政主任 (區議會 )3/灣仔  

  

開會詞  

 

主席歡迎各位委員及政府部門代表出席第七屆灣仔區議會轄下

食物環境衞生委員會第六次會議。  

  

第 1 項： 通過灣仔區議會轄下食物環境衞生委員會第五次會議紀錄  

 

2 .  主席表示，秘書處在是次會議前沒有收到委員提交修訂建議，他

詢問委員是否有其他修訂。  

 

3 .  委員並無提出其他修訂，經周錦威議員動議、林偉文議員和議，

委員會通過第五次會議紀錄。  

 

第 2 項： 灣仔區議會轄下食物環境衞生委員會行動清單  

(食物環境衞生委員會文件第 20 / 20 24 號 )  

 

4.  主席歡迎下列政府部門代表出席會議：   

 

香港警務處北角分區軍裝巡邏第四小隊指揮官  馬智宏先生  

康樂及文化事務署經理 (維多利亞公園 )  梁家俊先生  
 

 

5 .  主席請食物環境衞生署 (食環署 )代表簡介第 20/2024 號文件。  

 

6 .  食環署灣仔區環境衞生總監許稼農先生簡介文件。  



 

7 .  委員有以下的意見和提問：  

 

( i )   有租用人士於晚間在維多利亞公園滾軸溜冰場產生聲浪，

對附近居民造成噪音滋擾。現時該場地的關閉時間為晚上

11 時，委員遂提問署方會否提早關閉場地。此外，委員亦

關注租用人士在場地飲用酒精飲品是否符合場地使用規

則；及  

 

( i i )   最近兩星期，有貨車於早上 6 時半左右，運送凍肉到跑馬

地垃圾收集站棄置，有居民隨後從垃圾袋拾取棄置凍肉。

委員擔心居民食用棄置凍肉存在食用安全問題，甚或會衍

生出販賣過期食品的隱憂。  

 

8.  康樂及文化事務署經理 (維多利亞公園 )梁家俊先生回應指，維多利

亞公園是全港最受歡迎的滾軸溜冰場，星期一晚上 8 時至 11 時為使用高

峰時段，期間的使用人數約有 80 人，最多可達 100 人在場使用。附近居民

間中亦會投訴滾軸溜冰場的噪音滋擾。該場地的噪音來源主要來自人聲、

滾軸溜冰鞋轉動時所產生的聲響和揚聲器聲音。因場地本身並不容許市民

使用揚聲器，署方會加強巡邏維園滾軸溜冰場。本署職員如發現有市民在

場地使用揚聲器，會向違例者採取適當行動。就場地的開放時間，署方曾

進行地區諮詢，結果是反對縮減開放時間的意見佔多。署方會繼續監察場

地的噪音程度及其造成的滋擾。至於有租用人士在場地飲用酒精飲品，署

方不會介入市民一般飲酒行為，如出現醉酒鬧事的情況，則會介入處理或

在有需要時會通知警方協助。  

 

9 .  食環署灣仔區環境衞生總監許稼農先生回應表示，署方備悉委員

轉介有人在垃圾收集站拾取棄置凍品的情況。在垃圾收集站中檢拾食

物，除了存在食用安全風險，耙撥垃圾的行為本身亦屬違法，署方可

就此作出檢控。該垃圾收集站在清晨時段只有一名垃圾收集站事務員

當值，署方將加派人手於清晨 6 至 7 點到該垃圾收集站巡查和執法，

在跟進後會向委員匯報情況。  

 

1 0 .  委員沒有其他提問，主席請委員備悉上述文件，並宣布是項議程

討論完畢，以及請警務處及康樂及文化事務署代表先行離席。  

 

第 3 項： 灣仔區議會轄下食物環境衞生委員會環境衞生黑點行動清單  

(食物環境衞生委員會文件第 21 / 20 24 號 )  



 

1 1 .  主席歡迎下列政府部門代表出席會議：  

 

屋宇署屋宇測量師 / B3 -2  劉璧瑩女士  

渠務署工程督察 /港島東 1 /錯駁糾正  盧海潮先生  

地 政 總 署 首 席 產 業 主 任 /港 島 東 /土 地 管 制 及

契約執行  

 

鄭小萍女士  

  
 

1 2 .  主席請食環署代表簡介第 21/2024 號文件。  

 

1 3 .  食環署灣仔區環境衞生總監許稼農先生簡介文件。  

 

1 4 .  委員有以下的意見和提問：  

 

( i )   堅拿道天橋底有新經營「打小人」的攤檔，隨着更多經營

者出現，該地點有更多攤檔工具和雜物佔用行人通道，部

分物品亦通宵存放在並長期阻塞行人通道。委員提議部門

加強採取行動；  

 

( i i )   關注威非路道和水星街已有一段時間未有清洗街道；  

 

( i i i )   聖若瑟小學及摩理臣山游泳池附近的街道，即活道和摩理

臣山道，有居民餵飼野鴿，鴿糞影響環境衞生；及  

 

( i v )   火龍徑有遛狗人士未有妥善管控其狗隻，有可能驚嚇行經

該處人士並構成潛在危險。委員詢問部門有何規管措施，

並提議按法例檢控未有牽引狗隻的遛狗人士。  

 
 

1 5 .  食環署灣仔區環境衞生總監許稼農先生回應如下：  

 

( i )   就「打小人」活動問題，署方會參與由灣仔民政事務處統

籌的聯合行動。在聯合行動中，各政府部門按其職權規範

跟進「打小人」活動所引致的情況，現時聯合行動約每月

進行一次。行動前，民政事務處人員會在相關地點張貼通

告，提醒物主須移除阻街物品。如在巡查時發現物品仍未

被移除，會把物品檢走。署方亦留意到「打小人」活動日

趨暢旺，各部門正商討疏導行人通道的方案；  

 



( i i )   就火龍徑遛狗活動所滋生的環境衞生問題，清洗街道和教

育公眾屬食環署的職責，而遛狗人士的操守問題需要其他

部門監管，有關問題可轉介至漁農自然護理署跟進，按其

職能來進行執法或勸諭工作；  

 

( i i i )   威非路道的街道清洗工作由街道潔淨服務承辦商負責，署

方會檢視承辦商的洗街路線和時間表，按需要而加密洗街

或調整洗街時間；及  

 

( i v )   就活道和摩理臣山道的餵飼野鴿問題，署方備悉該兩處地

點為餵飼野鴿的黑點，會加強派遣便衣執法人員巡查。在

過去 3 個月，署方在區內總共發出 8 張在公眾地方餵飼雀

鳥而弄污地方的定額罰款通知。  

 

1 6 .  委員沒有其他提問，主席請委員備悉上述文件，並宣布是項議程

討論完畢，以及請屋宇署、渠務署和地政總署代表先行離席。  

 

第 4 項： 食物環境衞生署乙巳年香港區維多利亞公園年宵市場簡介

(食物環境衞生委員會文件第 22 / 20 24 號 )  

 

1 7 .  主席請食環署代表簡介第 22/2024 號文件。  

 

1 8 .  食環署灣仔區環境衞生總監許稼農先生簡介文件。  

 

1 9 .  委員沒有提問，主席請委員備悉上述文件。  

  

第 5 項： 環境保護署  — 灣仔區資源回收現況及進展  

(食物環境衞生委員會文件第 23 / 20 24 號 )  

 

2 0 .  主席請環境保護署 (環保署 )代表簡介第 23/2024 號文件。  

 

2 1 .  環保署環境保護主任 (區域南 )4 3 李梓藝先生簡介文件。  

 

2 2 .  委員有以下的意見和提問：  

 

( i )   區內居民希望環保署能在 半山區的屋苑和大廈增設智能

廚餘回收桶；及  

 



( i i )   位於半山的屋苑和大廈戶數普遍較少，往往不能滿足回收

基金內「支援住宅樓宇採用智能回收箱技術以收集及回收

廚餘」項目的申請門檻，即需要獲得最少 20 0 戶的支持。

委員提議環保署放寬申請門檻，並考慮納入其他申請條

件，例如 獲得某比例的住戶支持或經法團會議通過 支持

後，也可申請裝設智能廚餘回收桶。  

 

2 3 .  環保署環境保護主任 (區域南 )4 3 李梓藝先生回應：  

 

( i )   若半山居民有廚餘需要回收，可於食環署轄下的公眾垃圾

收集站或環保署的回收流動點回收廚餘。此外，署方會研

究會否有一些較大型的屋苑，可以透過由環境運動委員會

與環保署 合作推出的「私人屋苑智能廚餘回收桶試驗計

劃」和回收基金的「特邀項目：支援住宅樓宇採用智能回

收箱技術以收集及回收廚餘」 (「特邀項目」 )，來申請安

裝智能廚餘回收桶以便利居民；及  

 

( i i )   在「特邀項目」下，每個智能廚餘回收桶最少要有  20 0  個

參與住戶的支持，以確保參與的屋苑有一定的居民參與

度。署方亦了解有些屋苑的戶數不足 20 0 戶，屋苑仍可考

慮選用環保署提供的公眾廚餘回收點回收廚餘。至於有大

型屋苑如希望參加環保署的「廚餘收集先導計劃」，可直接

聯絡環保署，以便制訂合適的廚餘回收安排。  

 

[會後補註：環保署現時透過環境運動委員會「私人屋苑智

能廚餘回收桶試驗計劃」及回收基金「特邀項目」支援私

人住宅樓宇及屋苑安裝智能廚餘回收桶以收集廚餘。除了

智能廚餘回收桶，環保署也透過「廚餘收集先導計劃」為

私人住宅樓宇提供傳統腳踏式的廚餘回收桶。未符合「私

人屋苑智能廚餘回收桶試驗計劃」及回收基金「特邀項目」

申請門檻的私人住宅樓宇，其相關持份者 (如屋苑法團／

業主委員會、物業管理公司 )可先行商討，就參與廚餘回收

計劃取得共識後，向環保署提出申請參與「廚餘收集先導

計劃」。環保署將綜合考慮評估廚餘量、參與人數、廚餘收

集點的位置和數量等因素，來審批相關申請。此外，居民

亦可使用灣仔區 8 個食環署轄下的公眾垃圾收集站 (包括

三板街、永興街、盧押道、星街、駱克道、百德新街和成

和道垃圾收集站，以及布朗街臨時垃圾收集站 )、駱克道街



市和 6 個位於單幢式大廈 /「三無大廈」和食肆較集中的

「廚餘回收流動點」回收廚餘。 ]  

 

2 4 .  委員沒有其他提問，主席請委員備悉上述文件，並宣布是項議

程討論完畢。  

 

第 6 項： 其他事項  

 

2 5 .  有委員表示浣紗街有多個疑為空置的排檔，詢問其實際狀況是否

沒有出租，或是已出租但無人經營。倘若部分排檔並無出租，提議部

門可考慮重新招租空置排檔，或將排檔改作其他用途，例如轉作車輛

泊位，以善用空間資源。  

 

2 6 .  食環署灣仔區環境衞生總監許稼農先生回應指，檔主會因應其需要和

所售貨品的種類而安排在牌照訂明的營業時間範圍內經營，因此或會出現

同一時段有個別排檔沒有營業。此外，該處大部分排檔為重新簽發為期

7 年的固定小販牌照，署方會於牌照限期完結後再作檢討。  

 

第 7 項： 下次會議日期   

 

2 7 .  主席宣布下次會議將於 2 02 5 年 1 月 2 1 日 (星期二 )下午 3 時正舉

行。  

 

2 8 .  議事完畢，會議於下午 3 時 4 2 分結束。  

 

 

 

灣仔區議會秘書處  

2 0 25 年 1 月  

 


